
 

  

 

 

 
4/2022  ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DA 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MÉRTOLA, 

REALIZADA EM 19 DE SETEMBRO DE 2022   

Aos dezanove dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e dois, no 

Auditório do Pavilhão MultiUsos, em Mértola, encontrando-se presentes os 
membros da Assembleia Municipal identificados na lista que se segue e assinalados 

com a letra “P”, em número de vinte e dois, teve lugar a sessão ordinária da 
Assembleia Municipal de Mértola, e oportunamente convocada pelo ofício-circular nº 
10 e edital nº 4 ambos de sete de setembro de dois mil e vinte dois. ----------------  

 PF 

Jorge Paulo Colaço Rosa  
Orlando Manuel Fonseca Pereira 

Cláudia Isabel Nascimento Celestino 
Afonso Manuel Teixeira Pereira Domingos 
Miguel da Conceição Bento 

Maria do Céu das Neves Alhinho Pinto de Andrade 
Ana Isabel Rosa Morgado 

Mário Avelino da Silva Martins 
Ana Patricia Anacleto Candeias 
Jorge José Horta Revez 

Manuel Joaquim de Jesus Pereira 
Cláudia Isabel da Luz Arsénio 

Pedro Braz Lourenço 
Olga Maria Silva Dâmaso 
Maria Mariana Mestre Lopes 

Joaquim Manuel Horta Pires – Pres. Junta Freguesia Alcaria Ruiva 
Ricardo José Martins Moura Godinho – Pres. Junta Freguesia Corte do Pinto 

Luís Miguel Deodato Caetano – Pres. Junta Freguesia Espírito Santo 
Maria Fernanda Veríssimo Teixeira Cavaco – Pres. Junta Freguesia de Mértola 
Rui Manuel Barão Colaço – Pres. Junta Freguesia Santana de Cambas 

Mariana Ricardina Costa – Pres. Junta Freguesia S. João dos Caldeireiros 
António José Alves Peleija – Pres. União de Freguesias de S. Miguel do 

Pinheiro, S. Pedro Sólis, S. Sebastião Carros 
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a) nos termos do nº1 do artº 78º da Lei nº 169/99, de 18 de setembro, na 

s/redação atual, o Sr. Orlando Manuel Fonseca Pereira, faz-se representar pelo Sr.ª 
Maria de Jesus Valente Rosa Ramires, a Sr.ª Maria do Céu das Neves Alhinho Pinto 
de Andrade, fez-se representar pela Sr.ª Maria Virginia Martins Valente, o Sr. Mário 

Avelino da Silva Martins, fez-se representar pelo Sr. Tiago Filipe Cordeiro Peleija e a 
Sr.ª Cláudia Isabel de Luz Arsénio, fez-se representar pelo Sr. Joaquim António 

Nobre. ------------------------------------------------------------------------------------  
COMPOSIÇÃO DA MESA: --------------------------------------------------------------  
Presidente – Jorge Paulo Colaço Rosa; --------------------------------------------------  

1º Secretário – Afonso Manuel Teixeira Pereira Domingos; ----------------------------  
2º Secretário – Ana Patrícia Anacleto Candeias. ---------------------------------------  

REPRESENTAÇÃO DA CÂMARA MUNICIPAL:  --------------------------------------  
------ Em representação da Câmara Municipal esteve presente na sessão o 
Presidente da Câmara, nos termos do nº 1 do art.º 48º da Lei nº 169/99, de 18 de 

setembro, alterada e republicada pela Lei nº 5-A/2002, de 11 de janeiro. -----------  
ABERTURA DA SESSÃO: ---------------------------------------------------------------  
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 ----- Encontrando-se presente a totalidade dos membros da Assembleia, pelo 
respetivo Presidente foi declarada aberta a sessão eram 17:10horas. ----------------  

1.- PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA: ---------------------------------------  
1.1. – VOTO DE PESAR: ----------------------------------------------------------------  
----- Foi apresentado pela Sr.ª Mariana Costa, em nome da Bancada da CDU o Voto 

de Pesar, cujo teor se transcreve: -------------------------------------------------------  
Voto de Pesar 

Mário José Eugénio 

O falecimento recente de Mário José Eugénio constitui uma significativa perda, 
desde logo para os seus familiares e amigos, mas também para o Concelho de 

Mértola. -----------------------------------------------------------------------------------  
Homem de fortes convicções políticas e humanistas, desde a sua juventude que 
Mário Eugénio se envolveu e causas e projetos relevantes, nomeadamente nos 

domínios da agricultura, do associativismo ou do poder local. -------------------------  
De facto, e para além da atividade de pequeno agricultor, começou por ter um 

destacado papel a nível dirigente no processo da Reforma Agrária, tendo ainda, e 
nos últimos anos, exercido as funções de técnico e dirigente nacional da CNA - 

Confederação Nacional de Agricultura. Neste último caso, são muitos os agricultores 
do concelho de Mértola que beneficiaram do seu apoio técnico. -----------------------  
A nível associativo e para além da CNA, Mário Eugénio marcou presença na 

fundação e dinamização de outras estruturas distritais também no domínio da 
agricultura e da pecuária. Nos últimos anos, a sua paixão pelo cante alentejano, 

levaram-no e envolver-se com paixão e entrega desinteressada, na constituição da 
Associação “Os Caldeireiros de S. João”, entidade de que era Presidente à data da 
sua morte, e que integra dois grupos corais, masculino e feminino. ------------------  

No plano político, e para além de membro da Comissão Concelhia de Mértola do 
PCP e da Comissão Coordenadora da CDU, Mário Eugénio, foi candidato a vários 

órgãos autárquicos do concelho de Mértola, tendo sido eleito, entre outros e 
durante vários mandatos, na Assembleia Municipal de Mértola. -----------------------  
E foi também nesta Assembleia Municipal, que todos nós testemunhámos a sua 

atitude de profundo respeito para com todos os eleitos, nomeadamente para com 
os seus adversários políticos, mantendo sempre uma serenidade, postura de 

diálogo e humildade, que deve servir de exemplo a quem ocupa cargos públicos. ---  
A morte de Mário José Eugénio é, pois, uma perda para todos nós e para o nosso 
Concelho, devendo por isso, a Assembleia Municipal de Mértola, reunida em sessão 

ordinária em 19 de setembro de 2022, manifestar público pesar pelo seu 
desaparecimento. -------------------------------------------------------------------------  

Mértola, 19 de setembro de 2022 -------------------------------------------------------  
Os proponentes/eleitos pela CDU na Assembleia Municipal de Mértola ----------------  
 ------ O Sr. Presidente da Assembleia Municipal propôs que o Voto de Pesar fosse 

aprovado em nome de toda a Assembleia Municipal e que fosse feito um minuto de 
silêncio. -----------------------------------------------------------------------------------  

 ------ Colocado à votação, a Assembleia Municipal deliberou por unanimidade 
aprovar o Voto de Louvor apresentado. -------------------------------------------------  
1.2. – ESTADO DA SAÚDE NO CONCELHO DE MÉRTOLA: -------------------------  

 ----- A Sr.ª Mariana Costa manifestou a sua preocupação relativamente à situação 
da saúde em Mértola, onde atualmente só existem três médicos e que algumas das 

vezes não estão disponíveis, tornando difícil a vida dos utentes, na sua maioria 
idosos e com dificuldades financeiras para se deslocarem a outras unidades de 
saúde. Questionou a Câmara se já existem alguma estratégia de forma a resolver a 

situação. ----------------------------------------------------------------------------------  
 ----- O Sr. Presidente da Câmara respondeu que o estado da saúde é uma 

preocupação de todos, ainda mais que um dos médicos que havia no Centro de 



 

  

Saúde de Mértola, se aposentou, estando outro com condições para o fazer. 
Infelizmente não se trata de um problema local, mas sim um problema transversal 
ao país. Atualmente existe um número de utentes sem médico de família no 

Concelho de Mértola, no entanto alguns dos utentes foram absorvidos pelos 
restantes médicos. Por outro lado, o Município de Mértola está a preparar um 

regulamento de apoio à fixação de médicos em Mértola, para incentivo à sua 
fixação, e relativamente aos médicos que cá estão, será feito um incentivo á sua 

permanência. A Câmara Municipal já manifestou a sua preocupação e desagrado 
relativamente à situação, junto do Ministério da Saúde, da ULSBA, junto das 
entidades locais, e manifestou disponibilidade para criar condições para qualquer 

médico que se queira deslocar para Mértola, com alojamento ou incentivo à 
deslocação. A Câmara tem ainda procurado médicos que estejam disponíveis para 

virem para Mértola, mesmo junto de jovens do Concelho licenciados em Medicina, 
no entanto todas as tentativas foram infrutíferas. Contudo, o Sr. Presidente não 
deixou de referir que ninguém se deve esquecer que a responsabilidade pela 

manutenção do quadro médico em Mértola é do Governo central, via ministério da 
saúde, e não do município.  -------------------------------------------------------------  

1.3. – ESTRADA DA RIBEIRA: --------------------------------------------------------  
 ----- O Sr. Jorge Revez questionou o Sr. Presidente da Câmara sobre o ponto de 
situação da estrada da Ribeira. ----------------------------------------------------------  

 ----- O Sr. Presidente da Câmara respondeu que a Estrada da Ribeira está dentro 
dos timings. O projeto está praticamente concluído e será depois aberto o concurso 

público. A obra não se limitará apenas à zona onde ocorreu o trágico acidente, mas 
em toda a extensão da estrada e muro. Está, no entanto, em estudo a possibilidade 
de abrir a estrada à circulação, com sinais luminosos de forma a permitir a repor 

circulação de forma alternada. ----------------------------------------------------------  
1.4. – CAPTAÇÃO DE ÁGUA DO GUADIANA: ---------------------------------------  

 ----- O Sr. Jorge Revez referiu que teve conhecimento que está em curso uma ação 
para retirada de água do rio Guadiana, para abastecimento do Algarve. Assim, 
questionou o Sr. Presidente da Câmara já tomou alguma posição, se existe algum 

grupo de trabalho para apurar a situação e se o assunto está a ser tratado. ---------  
 ----- Relativamente à captação de água do Rio Guadiana a partir do Pomarão, o Sr. 

Presidente da Câmara respondeu que infelizmente a Câmara Municipal não foi 
informada desta situação em tempo útil, e já manifestou o seu descontentamento a 
quem de direito. O que está atualmente em concurso público é o estudo de projeto 

dessa intervenção. Informou que já teve uma reunião com as Águas do Algarve, e 
com o Vice-Presidente da APA, estando a reunir um conjunto de informação 

necessária e a partir de aí fazer uma avaliação politica, mas também técnica, da 
situação, e à posteriori tomar uma posição publica ou se achar por bem um grupo 
de trabalho, será feito.  ------------------------------------------------------------------  

2.- ORDEM DO DIA: --------------------------------------------------------------------  
2.1. – CORRESPONDÊNCIA RECEBIDA: ---------------------------------------------  

 ------ O Sr. Presidente da Mesa deu conhecimento da correspondência entrada na 
Assembleia desde a última reunião até ao dia de ontem. ------------------------------  

 ------ A Assembleia Municipal tomou conhecimento. ----------------------------------  
2.2. - APROVAÇÃO DA ATA DA SESSÃO DE VINTE E NOVE DE JUNHO DE 
DOIS MIL E VINTE DOIS: -------------------------------------------------------------  

 ------ Nos termos e para efeitos do disposto no nº 2 do artº 57º da Lei nº 75/2013, 
de 12 de setembro, foi presente, para aprovação, a ata da sessão ordinária da 

Assembleia Municipal realizada no dia vinte e nove de junho de dois mil e vinte 
dois.  -------------------------------------------------------------------------------------  
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 ------ A Assembleia Municipal por maioria, com dezanove (18) votos a favor e 
quatro (4) abstenções, deliberou aprová-la. --------------------------------------------  

 ------ Abstiveram-se a Sr.ª Virginia Valente, o Sr. Joaquim Nobre, o Sr. Tiago 
Peleija e a Sr.ª Ana Morgado, por não terem estado presentes. -----------------------  
2.3. – INSTALAÇÃO DA CAIXA ATM EM VALE DE AÇOR DE CIMA – 

PROTOCOLO ENTRE O MUNICÍPIO DE MÉRTOLA E A JUNTA DE FREGUESIA 
DE ALCARIA RUIVA – RESOLUÇÃO: -------------------------------------------------  
 ------ Relativamente ao assunto em epigrafe, foi presente a informação do GJFM, 

aprovada em reunião de executivo de 7 de setembro, e cujo teor se transcreve: ----  
 ------ “Em relação ao assunto supra, cumpre informar que:---------------------------  
- Em reunião de Câmara Municipal realizada em 04.05.2022 e sessão de assembleia 

municipal de 29.06.2022 foi aprovada a minuta de protocolo a celebrar entre o 
Município de Mértola e a Junta de Freguesia de Alcaria Ruiva referente à instalação 

de caixa de ATM na localidade de Vale de Açor de Cima; ------------------------------  
- Contudo a localização para a instalação da caixa ATM foi alterada da localidade de 
Vale de Açor de Cima para a localidade de Vale de Açor de Baixo; --------------------  

- Nesta conformidade, houve uma alteração dos pressupostos que estiveram na 
base da aprovação da minuta de protocolo em reunião de câmara municipal de 
04.05.2022 e sessão de assembleia municipal de 29.06.2022; ------------------------  

Face ao exposto e s.m.e., propõe-se que a minuta de protocolo aprovada pelos 
órgãos representativos do Município não seja formalizada dada a alteração da sua 

localização.” ------------------------------------------------------------------------------  
 ------ A Assembleia Municipal por unanimidade, deliberou aprovar a resolução do 
protocolo entre o Município de Mértola e a Junta de Freguesia de Alcaria Ruiva. -----  

2.4. – DESAFETAÇÃO DE PARCELA DE TERRENO DO DOMÍNIO PUBLICO 
MUNICIPAL, PARA O PRIVADO MUNICIPAL NA LOCALIDADE DE VALE DE 
AÇOR DE BAIXO – ALCARIA RUIVA: -------------------------------------------------  

 ------ Nos termos e para efeitos do disposto na alínea q) do nº 1 do art.º 25º da lei 
nº 75/2013, de 12 de setembro, foi presente uma proposta do Executivo, aprovada 

em reunião de 7 de setembro corrente, no sentido deste Assembleia deliberar sobre 
a desafetação do domínio público municipal, para o privado municipal, de uma 
parcela de terreno, sita em Vale de Açor de Baixo, freguesia de Alcaria Ruiva, 

concelho de Mértola, com a área de 5 m2 que confronta em todos os lados com a 
via pública. --------------------------------------------------------------------------------  

 ----- A Assembleia Municipal por unanimidade deliberou aprovar a proposta.  -------  
2.5. – CEDÊNCIA DE INSTALAÇÕES – PEDIDO DE ISENÇÃO DE TAXAS – 
ADN, ASSOCIAÇÃO DE DESPORTOS DE NATUREZA DE MÉRTOLA: --------------  

 ----- Nos termos e para efeitos do disposto no nº 2 do art.º 16º da Lei nº 73/2013, 
de 03 de setembro, foi presente uma proposta do Executivo, aprovada em reunião 

ordinária de 7 de setembro do corrente ano, no sentido desta Assembleia deliberar 
sobre o pedido de isenção do pagamento das taxas com a cedência de instalações 
desportivas. -------------------------------------------------------------------------------  

 ----- A Assembleia Municipal por unanimidade deliberou aprovar a isenção 
proposta. ----------------------------------------------------------------------------------  

2.6. – 4ª REVISÃO AO ORÇAMENTO MUNICIPAL PARA 2022: -------------------  
 ----- Nos termos e para efeitos do disposto na alínea a) do nº 1, do art.º 25º da Lei 
nº 75/2013, de 12 de setembro, foi presente, para aprovação, a 4ª Revisão ao 

Orçamento Municipal para 2022. --------------------------------------------------------  
 ------ A Assembleia Municipal deliberou, por maioria com quinze (14) votos a favor 

e oito (8) abstenções, aprovar a 4ª Revisão ao Orçamento Municipal para 2022.  ---  
------ Abstiveram-se os eleitos da Bancada da CDU. -----------------------------------  
2.7. – 4ª REVISÃO ÁS GRANDES OPÇÕES DO PLANO PARA 2022: -------------  



 

  

 ----- Nos termos e para efeitos do disposto na alínea a) do nº 1, do art.º 25º da Lei 
nº 75/2013, de 12 de setembro, foi presente, para aprovação, a 4ª Revisão às 
Grandes Opções do Plano para 2022. ---------------------------------------------------  

 ------ A Assembleia Municipal deliberou, por maioria com quinze (14) votos a favor 
e oito (8) abstenções, aprovar a 4ª Revisão às Grandes Opções do Plano para 

2022. -------------------------------------------------------------------------------------  
------ Abstiveram-se os eleitos da Bancada da CDU. -----------------------------------  
2.6. – 4ª REVISÃO AO ORÇAMENTO MUNICIPAL PARA 2022/2.7. – 4ª 

REVISÃO ÁS GRANDES OPÇÕES DO PLANO PARA 2022 - INTERVENÇÕES: ---  
 ------ O Sr. Jorge Revez solicitou esclarecimentos sobre a revisão ao orçamento e 

GOP’s para 2022. ------------------------------------------------------------------------  
------ O Chefe da Divisão de Administração e Finanças da Câmara Municipal de 
Mértola, deu uma breve explicação sobre as alterações mais significativas. ----------  

2.8. – CENTRO DE PATRIMÓNIOS E GALERIA DA BIODIVERSIDADE – 
APROVAÇÃO DO RELATÓRIO FINAL, COMPROMISSO PLURIANUAL, 
ADJUDICAÇÃO, APROVAÇÃO DA MINUTA DO CONTRATO E NOMEAÇÃO DO 

GESTOR DO CONTRATO: --------------------------------------------------------------  
----- Foi apresentada pelo Presidente da AM a proposta de aprovação da 

deliberação de Câmara de 7 de junho de 2022, na sequência da deliberação de 
competências desta Assembleia em 23 de novembro de 2021 para adjudicação de 
compromissos plurianuais neste mandato, relativamente à adjudicação da 

empreitada de construção do Centro de Patrimónios e Galeria da Biodiversidade, 
cujo calendário e compromissos à data foram assumidos para 2022 e 2023 pela 
Câmara Municipal. - ----------------------------------------------------------------------  

----- Esclareceu o Sr. Presidente da Assembleia que este processo está relacionado 
com a 4ª revisão das GOP para 2022 e anos seguintes aprovada no ponto anterior, 

que contempla a reprogramação da calendarização da empreitada nas suas 3 
componentes, reabilitação, Galeria e Centro de Patrimónios, prevendo a sua 
programação para 2022, 2023 e 2024, dotando as rubricas respetivas com verbas 

suficientes para assunção dos compromissos nos anos em causa. -------------------- 
----- Lembrou o Sr. Presidente da Assembleia a importância estratégica deste 
projeto para o território, assumida pelo Município nas suas Grandes Opções, onde 

tem constado desde 2016 e foi objeto de várias candidaturas ao Alentejo 2020, 
reforçada pela sua complementaridade com a Estação Biológica de Mértola, projeto 

em curso, como é do conhecimento de todos. ------------------------------------------ 
----- Do processo consta a informação GEACS de 3 de junho e cujo teor se 
transcreve: -------------------------------------------------------------------------------  

------ “Em anexo remete-se o relatório final elaborado pelo júri do procedimento do 
concurso público para formação do contrato de empreitada para o Centro de 
Patrimónios e Galeria da Biodiversidade, com proposta de adjudicação ao 

concorrente Ângulo Recto, Construções Lda. no valor global de 3.347.834,14 €, 
acrescido de iva à taxa de 6%, valor que não excede em mais de 20% o valor do 

preço base do procedimento, situação prevista no programa respetivo e em 
conformidade com o nº 6 do artigo 70º do Código de Contratação Pública. ----------  
Em anexo informação DAF com compromisso plurianual das verbas necessárias à 

execução da empreitada e cálculo dos fundos disponíveis nesta data. ----------------  
Em anexo a minuta do contrato de empreitada para aprovação pelo órgão 
competente. ------------------------------------------------------------------------------  

Considerando que a empreitada tem aprovado financiamento comunitário do 
Programa Alentejo 2020 em 3 operações distintas, que só podem ser 

reprogramadas após a adjudicação da mesma; ----------------------------------------  
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Considerando que se trata de uma obra estratégica para o território na área do 
Desenvolvimento económico, assente nos ativos territoriais do património cultural e 

do património natural, que visa reabilitar um conjunto edificado degradado ao longo 
dos últimos, que o Município de Mértola adquiriu ao Património de Estado com o 
objetivo de revitalizar a Vila de Mértola, conforme Operação de Reabilitação 

Urbanística em curso; --------------------------------------------------------------------  
Considerando que esta intenção do Município tem vindo refletida em todos os 
documentos estratégicos, em particular nas GOP desde 2016, confirmadas com as 

candidaturas submetidas ao ALENTEJO2020; -------------------------------------------  
Considerando que de acordo com todas as informações dos serviços, o 
procedimento está em condições de adjudicação. --------------------------------------  

Em conformidade com a delegação de competências da AM na CMM por deliberação 
de 23 de novembro de 2021 para adjudicação de compromissos plurianuais, 

propõe-se; --------------------------------------------------------------------------------   
-A aprovação do relatório final do júri do procedimento e a notificação desta decisão 
aos concorrentes, para efeitos de adjudicação e não provimento da reclamação 

apresentada em fase de audiência prévia; ----------------------------------------------  
-A adjudicação da empreitada ao concorrente posicionado em 1º lugar na lista 
ordenada de concorrentes, conforme relatório aprovado, Ângulo Recto, Construções 

Lda., pelo valor global de 3.347.834,14 €, acrescido de iva à taxa legal e a 
notificação para a apresentação dos documentos de habilitação e garantia do 

contrato; ----------------------------------------------------------------------------------  
-A aprovação da minuta do contrato e a notificação ao adjudicatário para 
apresentação dos documentos de habilitação e prestação da garantia ----------------  

-A nomeação da Engª Manuela Inácio, chefe do NOPE, como gestora do contrato.” -  
 ------ Do processo faz ainda parte a informação DAF, cujo teor se transcreve: ------  
 ------  “Para efeitos de adjudicação da empreitada do Centro de Patrimónios e 

Galeria da Biodiversidade, à Firma Ângulo Reto – Construções, Lda. pelo valor 
global de 3.347.834,14 € a que acresce iva à taxa reduzida, de acordo com a 

programação financeira e a sua distribuição pelas 3 operações em causa: -----------  
PARU, Centro de Patrimónios e Galeria da Biodiversidade 

                                                                         2022                   2023 

PARU 242/2016/8-3           compromisso  734 116,98     378 287,21    

 

Galeria 246/2016/11-2 compromisso  173 000,00     850 000,00    

 

CP              251/2016/12-2 compromisso  168 000,00     1 245 300,00    

 

                        total                 compromisso  1 075 116,98     2 473 587,21    

Em cumprimento do disposto na legislação em vigor quanto à assunção de novos 

compromissos, junto se anexa informação de controlo dos fundos disponíveis à data 
de 3 de junho de 2022 de 10.026.703,46€. --------------------------------------------  
Os valores foram comprometidos em 3 de junho assumindo os seguintes números 

sequenciais de compromisso: 70457, 70458, 70459 -----------------------------------  
Desta forma estão reunidas as condições para se proceder à adjudicação da 

empreitada em referência,    -------------------------------------------------------------  
Considerando que se trata de compromisso plurianual é competente para a decisão 
a Câmara Municipal, por deliberação da Assembleia Municipal de 23 de novembro 

de 2021.” ---------------------------------------------------------------------------------  
 ------ Considerando que a empreitada tem aprovado financiamento comunitário do 
Programa Alentejo 2020 em 3 operações distintas, que só podem ser 

reprogramadas após a adjudicação da mesma; ----------------------------------------  



 

  

Considerando que se trata de uma obra estratégica para o território na área do 
Desenvolvimento económico, assente nos ativos territoriais do património cultural e 
do património natural, que visa reabilitar um conjunto edificado degradado ao longo 

dos últimos, que o Município de Mértola adquiriu ao Património de Estado com o 
objetivo de revitalizar a Vila de Mértola, conforme Operação de Reabilitação 

Urbanística em curso. --------------------------------------------------------------------  
 ------ A constituir-se como Centro Ciência Viva a integrar na Rede de Centros 
Ciência Viva, este equipamento coloca-se ao serviço da comunidade, 

simultaneamente enquanto recurso pedagógico e recurso turístico, possibilitando 
novas atratividades. ---------------------------------------------------------------------  
 ------ Este projeto proporcionará excelentes condições técnicas para a continuação 

do desenvolvimento do projeto do Museu de Mértola, abrindo a possibilidade para 
novas linhas de trabalho e parcerias. ---------------------------------------------------  

 ------ Câmara Municipal, após votação nominal, deliberou por maioria com três (3) 
votos a favor e uma (1) abstenção, aprovar: ------------------------------------------  
-O relatório final do júri do procedimento e a notificação desta decisão aos 

concorrentes, para efeitos de adjudicação e não provimento da reclamação 
apresentada em fase de audiência prévia; ---------------------------------------------  
-A adjudicação da empreitada ao concorrente posicionado em 1º lugar na lista 

ordenada de concorrentes, conforme relatório aprovado, Ângulo Recto, Construções 
Lda., pelo valor global de 3.347.834,14 €, acrescido de iva à taxa legal e a 

notificação para a apresentação dos documentos de habilitação e garantia do 
contrato;----------------------------------------------------------------------------------  
-A minuta do contrato e a notificação ao adjudicatário para apresentação dos 

documentos de habilitação e prestação da garantia ------------------------------------  
-A nomeação da Engª Manuela Inácio, chefe do NOPE, como gestora do contrato.” -  
 ------ Absteve-se o Vereador Luís Morais.” ---------------------------------------------  

 ------ O Sr. Presidente da Assembleia Municipal propôs a aprovação da adjudicação 
plurianual da empreitada do Centro de Patrimónios e Galeria para 2022,2023 e 

2024 e a remessa do processo aos serviços municipais para retificação dos 
compromissos, de acordo com a revisão aprovada nesta sessão e a reprogramação 
do calendário de execução da empreitada. ---------------------------------------------  

 ------ A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade aprovar a adjudicação 
plurianual da empreitada do Centro de Patrimónios e Galeria para 2022,2023 e 
2024 e a remessa do processo aos serviços municipais para retificação dos 

compromissos, de acordo com a revisão aprovada nesta sessão e a reprogramação 
do calendário de execução da empreitada. ---------------------------------------------  

3.- FISCALIZAÇÃO DOS ATOS DA CÂMARA:----------------------------------------  
 ------ Elaborada nos termos e para efeitos do disposto na alínea c) do nº 2 do artº 
25º da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro, foi presente a Informação do Snr. 

Presidente da Câmara Municipal, de que um exemplar fica anexo à minuta desta 
ata. -  -------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- O Sr. Miguel Bento questionou o Sr. Presidente da Câmara sobre o ponto de 
situação do processo da ligação das águas em alta à parte sul do Concelho. Por 
outro lado, e relativamente ao Espirito Santo, fez um apelo à Câmara Municipal 

para se empenhar na resolução do problema de falta de água, que persiste desde 
2019, e que atualmente existem alturas do dia em que não há água.  ---------------  

 ----- O Sr. Presidente da Câmara respondeu que estão ligadas as seguintes 
localidades: Corte Gafo de Cima, Corte da Velha, Alcaria Ruiva, Algodor, S. João 
dos Caldeireiros, Penilhos, S. Pedro de Sólis, Diogo Martins, Via Glória, Azinhal, 

Corte Pequena, Vale de Açor de Baixo, Vale de Açor de Cima, S. Miguel do Pinheiro, 
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Góis, Ledo. Namorados, Sapos, estão em projeto e serão feitas brevemente. No 
caso de Martinhanes, também será realizada em breve. Mértola tem 110 povoações 

e uma grande extensão territorial. ------------------------------------------------------  
 ----- Relativamente ao Espírito Santo, o Sr. Presidente respondeu que nunca faltou 
a água na localidade de Espírito santo, ou em qualquer outra do Concelho, sendo 

que quando existem problemas com os furos, as populações são servidas por 
autotanques. Na próxima quinta feira, pelas 19h, nas instalações da Junta de 

Freguesia, haverá uma sessão de esclarecimento na povoação, que desde já 
endereça convite a todos para estarem presentes. Existem dois problemas: o furo 
da localidade tem défices de captação de água assustadores e os consumos 

individuais estão muito acima daquilo que é o padrão de consumo para uma 
pessoa. Estes dois fatores dispares fazem com que se reflita no fornecimento de 

água em geral. Referiu ainda que não é verdade que as pessoas não tenham tido 
água, como referiu o Sr. Miguel Bento, porque tem existido sempre água no 
Espírito Santo, podendo de facto haver alguns momentos pontuais, mas que é de 

imediato reposta pelos autotanques. O que aconteceu na ultima semana, foi em 
concordância com a AGDA, em fechar o fornecimento durante a noite, entre as 23h 

às 7h, tendo em conta que durante esse período da noite se registavam consumos 
tão elevados, como os registados durante o dia. Assim, e com esta medida, o furo 
consegue recuperar a sua capacidade e abastecer a população durante o período do 

dia, embora se saiba que causa alguns transtornos. Apesar da gestão da água em 
Espírito Santo ser da responsabilidade da AGDA, o Município de Mértola tem 

tomado as medidas possíveis para resolver o problema, porque no seu contrato 
com a entidade gestora, existe número de consumo diário por habitante e quando 
esse consumo é ultrapassado, é da responsabilidade do Município. Entretanto, à 

responsabilidade da Câmara, foi feito um outro furo e está em conjunto com as 
Águas do Alentejo e trabalhar na ligação desse novo furo, ao outro, após a 

avaliação da qualidade da água. ---------------------------------------------------------  
 ----- A Sr.ª Fernanda Cavaco, na qualidade de Presidente da Junta de Freguesia de 

Mértola referiu que há algum tempo solicitou à Câmara Municipal ajuda no sentido 
de arranjar um passeio junto à sociedade que se encontra desnivelado, colocando 
em perigo a população mais idosa da localidade. No entanto, após uma deslocação 

à localidade, verificou que o arranjo ainda não foi feito, solicitando assim, mais uma 
vez a intervenção da Câmara. -----------------------------------------------------------  

 ----- O Sr. Presidente da Câmara respondeu que está na cronologia de ação do 
Município essa intervenção, no entanto e tendo em conta a extensão do Concelho, a 
mesma será realizada tão breve quanto possível. --------------------------------------  

 ----- O Sr. António Peleija, na qualidade de Presidente da União de Freguesias 
solicitou esclarecimentos sobre: ---------------------------------------------------------  

- Ponto de situação do saneamento e arruamentos em Monte Góis; ------------------  
- Sugeriu à Câmara Municipal que interviesse junto das entidades competentes 
(ANACOM), porque muitas das localidades da União de Freguesias, não possuem 

acesso à TDT – Televisão pública. Por outro lado, solicitou igualmente intervenção 
da Câmara junto da MEO a instalação da fibra ótica na freguesia, pois em algumas 

zonas a internet é muito fraca. ----------------------------------------------------------  
 ----- O Sr. Presidente da Câmara respondeu que a intervenção em Góis teve alguns 
problemas relacionados com a localização da ETAR, mas que será lançado o 

concurso público até ao final do ano. ----------------------------------------------------  
 ----- Relativamente da rede e internet, o Sr. Presidente respondeu que se trata de 

um problema antigo e quando foi negociado o TDT ouve questões nacionais que 
não foram salvaguardadas em territórios como o de Mértola. Ao longo dos anos têm 
sido feitas várias exposições no sentido de resolver a situação, no entanto o 

problema persiste. Quanto à fibra ótica apenas existe em expansão.  ----------------  



 

  

 ----- A Sr.ª Mariana Costa, na qualidade de Presidente da Junta de Freguesia de S. 
João dos Caldeireiros solicitou ao Sr. Presidente da Câmara que relativamente às 
questões que coloca a solicitar apoios, que apesar do Vereador Luís Reis responda 

sistematicamente, as mesmas fossem respondidas por escrito. -----------------------  
 ----- Por outro lado, e pegando na intervenção do Sr. António Peleija, referiu que na 

sua freguesia as telecomunicações também apresentam muitos problemas, e que 
em alguns casos de habitantes que foram informados que não poderiam aderir a 

serviços de TV por cabo porque o serviço estava saturado. ---------------------------  
 ----- O Sr. Presidente da Câmara respondeu que relativamente às respostas por 
escrito, é apenas uma questão processual e que irá dar indicações para que seja 

efetuada, sem qualquer problema. Quanto à questão das telecomunicações, a 
resposta é igual à que foi dada ao Presidente da União de Freguesias. ---------------  

 ----- A Sr.ª Ana Morgado solicitou ao Sr. Presidente da Câmara, ponto de situação 
dos transportes/ligação Beja – Mértola, falado na sessão de 28 de fevereiro.  -------  
 ----- Por outro lado, referiu que na estrada para Beja, existem vários semáforos 

entre Algodor e Vale de Açor de Cima, que não funcionam, havendo apenas um que 
funciona, em Azinhal que está virado para fora da estrada. Assim, solicita reparação 

dos mesmos. -----------------------------------------------------------------------------  
 ----- O Sr. Presidente da Câmara respondeu que a ligação Beja/Mértola, na 
Comunidade Intermunicipal, estava prevista, no entanto, após contacto individual 

dos alunos que poderiam porventura usar o transporte, e nenhum manifestou 
interesse. ---------------------------------------------------------------------------------  

 ----- Relativamente aos semáforos, o Sr. Presidente respondeu que alguns são das 
Infraestruturas de Portugal, sendo que recentemente a Câmara Municipal recebeu 
um contacto de forma a que os mesmos passassem para a sua responsabilidade.  --  

 ----- O Sr. Joaquim Nobre questionou o Sr. Presidente da Câmara sobre o ponto de 
situação do Lar das 5 Freguesias. -------------------------------------------------------  

 ----- O Sr. Presidente da Câmara respondeu que a obra do Lar das 5 Freguesias já 
teve inicio, após um interregno de 15 meses, dando um voto de apreço ao trabalho 
efetuado pelos técnicos da NOPE, e ao Vereador Luís Reis, pelo trabalho 

desenvolvido e resolução do problema. -------------------------------------------------  
4. – INTERVENÇÃO DO PÚBLICO: ---------------------------------------------------  

 ----- Havendo público presente, o Sr. Presidente da Mesa da Assembleia deu a 
palavra ao público presente. ------------------------------------------------------------  
 ----- O Sr. Manuel Mourão Soares emitiu a sua opinião sobre o problema da saúde a 

nível nacional e especialmente em Mértola. --------------------------------------------  
 ----- O Sr. Presidente da Assembleia Municipal referiu que não deixaria de falar 

sobre o problema da saúde e de falta de médicos, pois trata-se de um problema 
que a todos preocupa e sendo uma questão que está esplanada na Constituição 
Portuguesa, o serviço de saúde acessível a todos os cidadãos. No entanto, 

considera que todos compreendem as dificuldades que o próprio SNS passa neste 
momento e as dificuldades que já vem de trás e começando pelo acesso dos 

estudantes a cursos e formações. Em Portugal existe atualmente um duplo 
problema, são insuficientes os estudantes de medicina para a necessidade do país e 

por outro lado, a excelente capacidade de profissionais na área da saúde faz com 
que saiam do país, onde vão ganhar três ou quatro vezes mais do que em Portugal. 
Percebeu que nesta Assembleia, as intervenções sobre o assunto, até foram no 

sentido de procurar em conjunto e coletivamente, uma solução que não sendo nada 
fácil, também é mais complicada na medida em que, como todos sabem, se trata 

de uma responsabilidade do Estado Central e quando se fala das Comunidades 
Intermunicipais, Autarquias Locais e Juntas de Freguesia, estamos de certa forma a 
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interferir, naquilo que é uma obrigação do Estado, tendo então de haver um 
equilíbrio entre aquilo que é a obrigação do Estado Central e até que ponto se deve 

uma Autarquia responsabilizar perante este tema. É claro, que se tratando de um 
tema sensível, como é a saúde, há sempre a tentação querer fazer sempre mais, 
mas tem de haver uma colaboração com o Estado, e criar uma relação que 

favorecesse sobretudo o utente, mas cada um assumindo a sua própria 
responsabilidade. No momento atual e falando de diversas Câmaras Municipais é 

um problema de Norte a Sul, de litoral a interior já não havendo distinções, não 
havendo profissionais de várias áreas nos hospitais, e aqui em Mértola vamos ter 
problemas graves a muito curto prazo, porque os médicos residentes, estão a 

reformar-se, não há ninguém nas escalas dos concursos que são abertos e trata-se 
de um problema grave, e terá de haver uma alteração das politicas nesta área. As 

pessoas não têm acesso a esse serviço universal que são os cuidados de saúde, não 
têm possibilidade de pagar os serviços privados, tendo assim de haver um 
consórcio entre o público e o privado para que todos possam ter acesso. Tem 

conhecimento que estão a ser tratadas, a nível nacional de algumas medidas para 
inclusão de profissionais de outros países, mas ainda demorará algum tempo, mas 

com a colaboração de todos se conseguirá resolver tão grave problema. -------------  
 ----- O Sr. João Romba solicitou alguns esclarecimentos, nomeadamente: -----------  
- Dificuldade em saber quando se realização as reuniões de Câmara e Assembleia 

Municipal, tendo em conta que não são divulgadas no Facebook; ---------------------  
 ----- O Sr. Presidente da Câmara respondeu as reuniões de Câmara e da 

Assembleia Municipal, não são divulgadas no Facebook, mas sim no site do 
Município. ---------------------------------------------------------------------------------  
- Informação do alvará da obra que está a decorrer nas muralhas do Castelo, 

apenas é visível por drone; --------------------------------------------------------------  
 ----- O Sr. Presidente da Câmara informou o Sr. João Romba, que em primeiro 

lugar, para andar com drone, terá de tirar a respetiva licença e depois 
relativamente a placa de alvará, irá dar indicações aos serviços. ----------------------  

- Projeto Life Adaptate – questionou onde foram empregues os vários milhões 
desse projeto, se é apenas a árvore que resulta desses milhões todos. ---------------  
 ----- O Sr. Presidente da Câmara respondeu temos de ter cuidado com a forma 

como se dizem as coisas, e que até parece que foram afetos à Câmara Municipal de 
Mértola, os três milhões de euros, e isso não é verdade, mas sim distribuídos entre 

vários parceiros. Passou a palavra à Vereadora Rosinda  ------------------------------  
 ----- A Vereadora Rosinda Pimenta respondeu que toda a informação financeira, 
manuais e relatórios, poderão ser consultados no site oficial da Life Adaptate. 

Esclareceu que se trata de um projeto Life com onze parceiros de três países, 
Portugal, Espanha e Letónia, sendo que a verba de 3 milhões, foi distribuída por 

todos, sendo que ao Município de Mértola, coube a verba de perto dos 300mil euros 
e não foram gastos na totalidade, por opção. A verba foi para afetar recursos 
humanos que estavam a trabalhar nas questões das alterações climáticas, e a 

intervenção da Câmara centrou-se muito na questão das sombras. Foi feito o 
sombreamento no parque infantil da Escola Primária, sombreamento no Mercado 

Municipal, na zona do restaurante, na Casa dos Azulejos, foi feita a cobertura 
parcial do pátio interior e havia ainda um projeto para sombras verdes na Vila 
Velha e outro de sombras com telas. O primeiro não foi autorizado pela Direção 

Geral de Cultura, por questões técnicas relacionadas com a possibilidade de 
encontrar achados arqueológicos que pudessem ser prejudicados pelas raízes das 

árvores ou plantas colocadas e a Câmara por opção resolveu não colocar as telas 
porque consideraram que entraria em conflito com o conjunto estético da Vila. 
Houve relatório, sensores de temperatura, etc. Relativamente à árvore na zona da 

Avenida, teve a intenção de chamar a atenção para aquilo que pode ser feito com 



 

  

energia solar e permite a ligação a internet e carregamento de telemóveis, junto 
aos transportes escolares. ---------------------------------------------------------------  
 ----- O Sr. Osvaldo Rodrigues referiu que em julho foi enviada à Câmara Municipal 

e ao Governo, uma carta sobre o empobrecimento, e lei a mesma aos deputados 
municipais. -------------------------------------------------------------------------------  

 ----- O Sr. Presidente da Assembleia Municipal referiu que todos concordam com o 
que foi dito, pois vive-se numa Europa em que desde há um tempo para cá, 

verificou-se que o poder de compra tem diminuído bastante, e isso acontece em 
todos os setores e não só à administração pública. Isso acontece porque as 
empresas estão sobrecarregadas com impostos e que não é fácil de ultrapassar, 

tendo em conta que houve uma crise financeira, da qual ainda não saímos, e tem a 
agravar-se pela segunda crise, culpa do Covid que atrapalhou completamente a 

recuperação económica mundial. No que toca ao Município de Mértola, todas as 
dificuldades referidas, estão identificadas e o próprio, enquanto Presidente da 
Câmara nos anteriores mandatos, fez uma comunicação ao sindicato a alertar sobre 

o aumento do salário mínimo, sendo que os outros trabalhadores não seriam 
beneficiados, pois considerou uma injustiça que a progressão dos outos não fosse 

efetuada. Compreende e concorda com a angustia transmitida pelo Sr. Osvaldo 
enquanto delegado sindical. -------------------------------------------------------------  
5.- APROVAÇÃO DA ATA: -------------------------------------------------------------  

 ------ Não havendo mais assuntos a tratar, o Plenário da Assembleia, por 
unanimidade deliberou, nos termos e para efeitos do disposto no nº 3 do artº 57º 

da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro, que a ata fosse aprovada em minuta, no 
seu todo, suspendendo-se os trabalhos pelo tempo necessário à sua elaboração. ---  
 ------ Reaberta a sessão, procedeu-se à leitura em voz alta da ata em minuta que 

depois de colocada a votação foi aprovada por unanimidade. -------------------------  
6.- ENCERRAMENTO: ------------------------------------------------------------------  

O Sr. Presidente da Mesa declarou encerrada a sessão eram 18:50horas. -----------  
 

E eu                                                                   , Coordenadora Técnica da 

Câmara Municipal, a redigi, subscrevo e assino. ---------------------------------------  


